



Le CAAJ fête ses dix ans et s'installe au Forum de l'Arc

Le Centre d'apprentissage de l'Arc jurassien écrit une nouvelle page dans l'histoire industrielle de Moutier en s'installant au cœur du Forum de l'Arc, dans l'ancien Centre d'apprentissage Tornos. Ce déménagement coïncide avec les dix ans d'existence de cette institution qui a déjà formé plus de 120 apprenants-tes.

Janine Vuilleumier

Le 3 février dernier, le Centre d'apprentissage de l'Arc jurassien (CAAJ) a officiellement inauguré ses nouveaux locaux au cœur du Forum de l'Arc, à Moutier. Cette vaste halle abritait autrefois le Centre d'apprentissage Tornos où des centaines d'apprentis-tes ont été formés-tes durant des décennies. Rénovée et lumineuse, elle accueille aujourd'hui une trentaine de jeunes apprenants-tes venus-tes se former aux métiers du décolletage, de polymécanicien, micromécanicien, mécanicien de production et praticien en mécanique.

Formation duale

Le système de formation duale suisse est reconnu mondialement. Il permet à l'économie helvétique de continuer à se développer tout en se reposant sur des professionnels-tes compétents-tes. Composé en un réseau

de 21 entreprises sociétaires, le CAAJ s'intègre dans cette logique. Les jeunes signent un contrat avec une maison partenaire et le CAAJ s'engage ensuite à assurer la première partie de leur formation. Après une année et demie ou deux ans, ils ont ainsi reçu toutes les bases de leur métier, validées par des examens partiels. Le CAAJ joue ainsi le rôle

de pont entre l'école et l'entreprise, permettant aux jeunes d'entrer dans le monde du travail sans être directement confrontés à toutes les contraintes du monde professionnel. De leur côté, les employeurs ne doivent pas mettre en place la formation de base de leurs apprentis-tes, ce qui représente un grand gain de temps et de personnel.



Au CAAJ, l'apprenti-e est encadré-e par des formateurs, venant de l'industrie régionale, uniquement dédiés à la transmission du savoir. L'apprenti-e travaille également aux côtés d'autres jeunes permettant ainsi une transition optimale entre l'école obligatoire et le monde du travail. Le CAAJ est une véritable passerelle technique, psychologique, physique et sociale. Il offre aux jeunes le temps de se former, sans stress, sans délais contraignants, sans pression professionnelle.

Les entreprises partenaires du CAAJ

Convaincues de l'importance de former la relève dans les métiers techniques, les entreprises partenaires du CAAJ misent sur la formation duale aux multiples avantages. Elles s'engagent à former la relève et à soutenir le centre d'apprentissage, mais il y a plus encore puisque nombre d'entre elles, notamment régionales, soutiennent le CAAJ par la mise à disposition de machines et d'équipements et/ou par l'octroi de conditions préférentielles. Ainsi, c'est tout un écosystème (micro)technique régional qui se mobilise pour l'avenir.

Le CAAJ fonctionne donc en étroite collaboration avec chacune d'elle. A ce jour, les maisons suivantes travaillent avec le centre d'apprentissage: groupe Acrotec, Azuréa Technologie Horlogère, Azuréa Microtechnique, Gérald Badan, BF Décolletage, Boillat Décolletage, Dubois & Dépraz, Easydec, Eric Gerber, Les Fils d'Henri Frei, Roger Maeder, MPS décolletage, MPS Watch, Polydec, Schaublin Machines, Swissmec, Swiza, Tavadec, Tectri, Tornos, Ultra Décolletage.

Une collaboration intercantonale exemplaire

Situé à la frontière des cantons de Berne et du Jura, le CAAJ est un exemple de collaboration intercantonale réussie. Depuis des années, des apprentis-es d'entreprises des deux cantons s'y forment et vont suivre les cours théoriques ensemble dans la même école professionnelle. Si le transfert de Moutier au Canton du Jura a déjà fait couler beaucoup d'encre, la directrice du centre, Danielle Ackermann, reste confiante. Le spectre des formations offertes est très pointu et corres-



pond bien aux besoins du tissu industriel de l'Arc jurassien dans sa totalité.

Des résultats exceptionnels

Avec un taux de réussite de 98% aux examens les dix dernières années et des apprentis très régulièrement récompensés comme les meilleurs de leur volée, le CAAJ est reconnu comme un prestataire de qualité au service des jeunes, des entreprises et de toute l'économie (micro)technique de l'Arc jurassien et de toute la Suisse. A ce jour, quelque 120 apprenants-tes ont suivi cette formation duale, dont 70% d'entre eux en option décolletage. Le déménagement au Forum de l'Arc ne peut que renforcer ce taux de réussite, ces nouveaux locaux offrant des conditions optimales à la formation. Les jeunes bénéficient en effet d'un unique grand atelier - ils étaient autrefois dispersés sur trois lieux différents au cœur de Moutier -, facilitant le contact entre eux et avec les formateurs. En marge, ils peuvent prendre leurs pauses de midi dans un restaurant d'entreprise propo-



sant des repas chauds. Le Forum de l'Arc est également bien desservi par les transports publics, de nombreux apprentis-ies venant de l'extérieur. Tous ces points positifs ne peuvent que renforcer les conditions d'accueil des techniciens de demain.

Des métiers d'avenir

Les métiers techniques sont à l'origine de tous les objets du quotidien et de toutes les évolutions, qu'elles prennent place dans les domaines des transports, de l'énergie, des télécommunications, de l'horlogerie et de bien d'autres. Les jeunes qui choisissent ces voies s'assurent non seulement des métiers passionnants avec un travail presque garanti, mais également des salaires intéressants.

L'avenir du CAAJ

La directrice du CAAJ a les idées claires et voit très loin. Elle émet le vœu de faire grandir le centre qui a un bel avenir et pourquoi pas occuper un second étage du Forum de l'Arc! Elle espère la venue de nouvelles entreprises soucieuses de former la relève. Danielle Ackermann espère également que le centre de formation soit reconnu comme «l'Académie du décolletage et de la mécanique» pour le Jura et le Jura bernois. De belles ambitions pour lesquelles elles mettra tout en œuvre! 

Danielle Ackermann (directrice CAAJ), Martial Courtet (Ministre de la formation, culture et sports du Canton du Jura), Marcel Winistorfer (maire de Moutier) & Pierre-Etienne Zürcher (secrétaire général adjoint francophone de la Direction de l'instruction publique et de la culture du Canton de Berne)



The CAAJ celebrates its tenth anniversary and relocates to the Forum de l'Arc

The Centre d'apprentissage de l'Arc jurassien is writing a new page in the industrial history of Moutier by moving to the heart of the *Forum de l'Arc*, in the former Tornos training centre. This move coincides with the tenth anniversary of this institution, which has already trained more than 120 students.

Janine Vuilleumier

On 3 February, the *Centre d'apprentissage de l'Arc jurassien* (CAAJ) officially opened its new premises in the heart of the *Forum de l'Arc* in Moutier. This vast hall was formerly home to the Tornos Apprenticeship Centre where hundreds of apprentices were trained across several decades. These renovated and brightly lit premises now house around 30 young apprentices who have come to train in the fields of bar-turning, polymechanics, micromechanics, production mechanics and as mechanics practitioners.

Dual-track education

The Swiss dual-track education system is recognised worldwide. It enables the Swiss economy to continue to develop while relying on competent professionals. The CAAJ, which is a network of 21 member companies, is part of this approach. Young people sign a contract with a partner company and

the CAAJ then undertakes to provide the first part of their training. After a year and a half or two years, they have thus learned all the fundamentals of their profession, as confirmed by partial exams. The CAAJ thus acts as a bridge between the school and the firm, enabling young people to begin working without being directly confronted with all the constraints of the professional world. For their



part, employers do not have to provide basic training for their apprentices, which represents a great saving in time and personnel.

At the CAAJ, apprentices are supervised by trainers from the regional industry who are solely dedicated to passing on knowledge. They also work alongside other young people, thus ensuring an optimal transition between compulsory school and the world of work. The CAAJ represents a real technical, psychological, physical and social bridge. It offers young people time to train without stress, without restrictive deadlines and without professional pressure.

CAAJ partner companies

Convinced of the importance of properly preparing future exponents of technical professions, the CAAJ's partner companies are banking on the many advantages of dual-track vocational education. They are committed to training the next generation and to

supporting the apprenticeship centre, but there is more to it than that, since many firms, especially regional ones, support the CAAJ by making machines and equipment available and/or by granting preferential conditions. An entire regional (micro) technical ecosystem is thereby mobilised for the future.

The CAAJ therefore operates closely with each of them. To date, the following companies work with the training centre: Acrotec Group, Azurée Technologie Horlogère, Azurée Microtechnique, Gérald Badan, BF Décolletage, Boillat Décolletage, Dubois & Dépraz, Easydec, Eric Gerber, Les Fils d'Henri Frei, Roger Maeder, MPS décolletage, MPS Watch, Polydec, Schaublin Machines, Swissmec, Swiza, Tavadec, Tectri, Tornos, Ultra Décolletage.

Exemplary inter-cantonal cooperation

Located on the border of the Bern and Jura cantons, the CAAJ is an example of successful inter-cantonal cooperation. For years, apprentices from companies in both cantons have been training there and attending theoretical courses together at the same vocational school. Although the transfer of Moutier to the Canton of Jura has stirred considerable debate, the centre's director, Danielle Ackermann, remains confident. The range of training courses offered is very specific and closely tailored to the needs of the industrial fabric of the entire Jura Arc.

Exceptional results

With a 98% exam success rate over the last ten years and apprentices who are regularly rewarded as the best in their class, the CAAJ is recognised as a high-quality service provider for young people, companies and the entire (micro)technical economy of the Jura Arc and indeed the whole of Switzerland. To date, some 120 trainees have completed this dual-track training course, 70% of them in the bar-turning stream. The move to the *Forum de l'Arc* is bound to reinforce this success rate, as these new premises offer optimal conditions for training. The young people benefit from a single large workshop – having pre-

viously been scattered over three different locations in the heart of Moutier – facilitating contacts among them and with trainers. In addition, they can take their lunch breaks in a company canteen offering hot meals. The *Forum de l'Arc* is also well served by public transport, as many apprentices travel in from outside the region. All these positive points will contribute to enhancing training conditions for future technicians.



Danielle Ackermann (CAAJ director)

almost guaranteed work, but also of worthwhile salaries.

The future of the CAAJ

The director of the CAAJ has a clear vision and is looking far ahead. She expresses a wish to grow the centre, which has a bright future, and perhaps even to occupy a sec-



Future-oriented professions

Technical occupations are the source of all everyday objects and developments in the fields of transport, energy, telecommunications, watchmaking and many others. Young people who choose these paths are not only assured of exciting jobs with

ond floor at the *Forum de l'Arc*! She hopes to see the arrival of new companies keen to train the next generation. Danielle Ackermann also hopes that the training centre will be recognised as the “Academy of bar-turning and mechanics” for the Jura and Bernese Jura. These are high ambitions that she will do everything possible to achieve!o